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Представительная делегация из России, в 
состав которой вошли руководство Коми-
тета по поддержке и развитию молодеж-
ного предпринимательства Московской 
торгово-промышленной палаты, Северо-
Осетинской государственной медицин-
ской академии (СОГМА), представители 
Первого медуниверситета и МГУ, подпи-
сала ряд соглашений о сотрудничестве с 
многофункциональным оздоровительным 
комплексом «И-Лин», являющимся частью 
международного пилотного медицинского 
кластера «Лэчен». Комплекс был недавно 
введен в эксплуатацию в г. Боао в китай-
ской провинции Хайнань.

«Мы очень гордимся тем, что стали первой деле-
гацией из России, посетившей новый медицинский ком-
плекс. Нам удалось договориться о совместных про-
граммах по спортивному направлению деятельности 
нашего комитет, по восстановлению спортсменов, а 
также разработке линии здорового питания», – сообщи-
ла российскому информационному агентству «Интер-
факс» председатель комитета МТПП Марина Шмато-
ва. Она напомнила, что направление здорового обра-

за жизни в комитете возглавляет четырехкратная чем-
пионка мира по армреслингу Ольга Гаврилова: «Целью 
поездки, девизом которой стал здоровый образ жизни, 
было в том числе расширение контактов и обмен опы-
том по актуальной сегодня теме – долголетия, которая 
является частью программы Ассоциации стратегиче-
ских инициатив (АСИ)-HealthNet», – сказала О. Гаври-
лова.

Ректор СОГМА доктор медицинских наук Олег Ре-
мизов отметил: – «На площадке комплекса «И-Лин» 
прошел международный форум с участием российских 
и китайских специалистов в области здоровья и долго-
летия. Участники форума отметили тесную интеграцию 
самых инновационных технологий, включающих ство-
ловую, клеточную, регенеративную медицину, с тради-
ционными китайскими методиками. Комплекс располо-
жен на самом зеленом и экологически чистом острове 
Хайнань с уникальными природными и климатическими 
особенностями. Особого внимания заслуживает разра-
ботанная система здорового питания: объемная, с вы-
соким индексом насыщения, направленная на норма-
лизацию всех функций организма и его омоложение».

В кластере «Лучен» разворачивается будущая пе-
редовая национальная научно-исследовательская ба-

за, лечебная инфраструктура. Кластер «Лучен» ста-
нет для всего Китая образцово-показательной зоной по 
привлечению талантов в сфере медицины, платфор-
мой для придания международного характера сфере 
здравоохранения», – поделилась своими впечатлени-
ями М. Шматова, вернувшись в Москву. По ее словам, 
особую актуальность такое сотрудничество между дву-
мя странами приобретает в связи с общим курсом на 
развитие кластеров в России.

Взяться за эту тему побудило меня не-
сколько причин, из которых, главная, 
пожалуй, это пустая папка в фондах музея 
с надписью ССО «Аргонавты». Я решила 
собрать коллекцию по студенческим стро-
ительным отрядам.

Изучила материалы в архиве, библиотеке 
СОГМА, в республиканской национальной научной би-
блиотеке РСО-Алания. Встретилась с некоторыми убе-
ленными сединами стройотрядовцами, которые с бле-
ском в глазах и теплотой вспоминают царившую в от-
рядах обстановку дружбы и взаимовыручки. Над те-
мой решила работать еще и потому, что меня коробит 
от презрительных усмешек тех людей, которые порочат 
те славные времена, кто не испытал на себе принци-
пов коммуны в отряде, где один за всех, а все за одно-
го, где с тобой готовы поделиться последним и подста-
вить плечо в трудную минуту. Такое явление, как строи-
тельные студенческие отряды, помогло тысячам моло-
дых людей тогда нашей большой страны ярко прожить 
свои молодые годы. Стройотряды закалили молодых 
людей физически и нравственно, дали ощущение уве-
ренности, что твой труд нужен.

Кто хоть немного знаком с историей нашей стра-
ны, знает, что студотряды активно участвовали в стро-
ительстве Магнитки, Днепрогэса, Московского метропо-
литена, Ложголовской ГЭС в Ленинградской области, в 
освоении целинных земель, грандиозных стройках Бай-
кало-Амурской магистрали, КАТЭКА, Камаза, Экибасту-
за, Саяно-Сушенской ГЭС, газовых месторождений Тю-
мени. Благодаря студенческим отрядам, были основа-
ны города Усть-Илимск и Братск. Бойцы студенческих 
отрядов помогали в ликвидации последствий землетря-
сений в Дагестане, Таджикистане и в Армении.

ЦК ВЛКСМ и Совет Министров СССР 19 июля 
1956 года приняли постановление «Об участии ком-
сомольцев и молодежи в уборке урожая в районах ос-
воения целинных и залежных земель». По предложе-
нию ЦК ВЛКСМ были направлены первые 200 тысяч 
добровольцев на уборку урожая в Казахстан, Сибирь и 
на Урал. Это была идея, которая зажгла сердца тысяч 
молодых людей нашей страны. Отбирали лучших по 

успеваемости, физической подготовке. 9 июля 1956 го-
да 850 студентов из СОГМИ, ГМИ, ГСХИ, СОГПИ были 
направлены в Актюбинскую область. С. А. Токаев, тог-
да студент СОГПИ, последний заведующий партийным 
архивом Северо-Осетинского обкома КПСС, вспомина-
ет: «По неписаному уставу отрядов вставали на рассве-
те и работали дотемна. Косили, собирали и скирдова-
ли сено. Уставали. Воду брали из вырытых нами же ко-
лодцев. Спали в палатках, ночью мерзли. Но никто не 
пищал! По вечерам пели, танцевали, а утром – друж-
но за работу. Было желание помочь Родине убрать це-
линный хлеб».

В 1957 году сводный отряд из Осетии, руководи-
мый С.Г. Гагиевым, выехал в Северный Казахстан. В 
1958 году отряд целинников из СОГМИ возглавил се-
кретарь комитета комсомола, заведующий кафедрой 

физвоспитания института К.К. Ботоев. Он вспоминал: 
«В 1958 году я был секретарем комитета комсомола ин-
ститута и занимался комплектованием отрядов. Из 502 
заявлений отобрали только 150, отказывали неуспе-
вающим студентам, а также тем, кто уже был в 1956 и 
1957 годах. Платили по трудодням, на 1 трудодень на-
числяли 5 рублей. Выдавали талоны, на которые можно 
было получить зерно по приезде домой или деньгами».

Примечательно, что в те годы газета СОАССР 
«Молодой коммунист» организовала издание-многоти-
ражку «Молодой коммунист на целине» с целью пропа-
ганды работы молодежи. Освещался труд, быт, куль-
турный досуг молодежи, ход социалистического сорев-
нования отрядов. За это газета получила медаль «За 
освоение целинных земель», учрежденную в 1956 го-
ду. 253 посланца Осетии были награждены медаля-
ми «За освоение целинных земель», в том числе наши 
преподаватели: К.К. Ботоев, Х.Х. Созиев, А.М. Погосян, 
С.Я. Плахтий.

В 1961-1964 гг. в Северной Осетии студенческие 
отряды не формировались. В летние каникулы студен-
ты читали лекции, организовывали агитбригады, ока-
зывали помощь ветеранам войны и труда, семьям по-
гибших воинов, оформляли клубы, библиотеки, пионер-
ские лагеря.

В 1965 году в Осетии появляются первые отря-
ды строительного направления. 32 студента из СОГМИ, 
вошедшие в сводный отряд республики, выехали в Се-
веро-Казахстанскую область. Строили больницы, шко-
лы, машинотракторные станции, жилые дома. В дека-
бре 1966 года в Москве прошел первый Всесоюзный 
слет студенческих отрядов, СОГМИ представлял Г.М. 
Дзуцев, впоследствии министр здравоохранения Ре-
спублики Коми.

Серьезным экзаменом на гражданскую зрелость 
стало участие наших студентов в восстановлении горо-
дов и сел после землетрясения в 1970 году в Дагеста-
не. 160 человек из 3-х вузов республики строили дома, 
восстанавливали больницы. Отряд СОГМИ «Медик», 
помимо строительных работ, был задействован в ока-
зании помощи населению в борьбе с холерой. Врач от-
ряда Таймураз Бутаев, впоследствии министр здраво-
охранения республики, проректор СОГМА, организовы-
вал эту работу отряда.

Командир отряда «Скифы-72» А.В. Соплевенко, 
преподаватель СОГМИ, инструктор орготдела Севе-
ро-Осетинского обкома КПСС, министр 

Региональная 
конференция

13 октября в СОГМА прошла региональ-
ная научно-практическая конференция 

«Профилактика тромбоэмболических осложнений в 
хирургии», организованная по инициативе главно-
го хирурга СКФО и РСО-Алания, зав. кафедрой хи-
рургических болезней СОГМА, председателя Севе-
ро-Осетинского регионального отделения Российско-
го общества хирургов д.м.н. профессора В.З. Тотико-
ва и главного анестезиолога-реаниматолога СКФО и 
РСО-Алания зав. кафедрой анестезиолога, реанима-
ции и интенсивной терапии СОГМА д.м.н. профессо-
ра В.Д. Слепушкина. В конференции приняло уча-
стие 150 специалистов из нашей республики, Чечни, 
Кабардино-Балкарии, Пятигорска, Ростова-на-Дону.

В программу конференции вошли лекции из-
вестных специалистов, посвященные терапии хро-
нической венозной недостаточности и профилакти-
ке тромбоэмболических осложнений у хирургических 
больных.

Школа по 
рассеянному 
склерозу

В СОГМА 8 сентября для врачей-неврологов 
практического здравоохранения состоялась  

Межрегиональная научно-практическая конферен-
ция «Школа по рассеянному склерозу», проводимая 
Российским комитетом исследователей рассеянно-
го склероза при поддержке Секции по демиелинзи-
рующим заболеваниям Всероссийского общества не-
врологов. К участникам конференции с приветствен-
ными словами обратились министр здравоохране-
ния РСО-Алания М.А. Ратманов и ректор СОГМА 
О.В. Ремизов. Ведущие специалисты Москвы, Санкт-
Петербурга и Ярославля рассмотрели с слушателя-
ми аудитории актуальные вопросы.

Вольдемар Шушарин, студент СОГМИ, 
впоследствии глврач больницы 
Минздрава СОАССР

Крепнет дружба между СОГМА и Китаем

«Нас водила молодость…»

► 2 стр.

Молодежная 
команда страны

С 4 по 7 октября в Московской области со-
стоялся 1-й Всероссийский форум органов 

молодежного самоуправления, участниками которо-
го стали более 400 лучших участников проекта «Мо-
лодежная команда страны». В составе делегации от 
РСО-Алания была студентка 5 курса лечебного фа-
культета СОГМА Диана Гуриева, участница проекта 
по направлению «Молодые политики». Организато-
рами Форума выступили Государственная Дума, Ас-
социация молодежных правительств РФ, Федераль-
ное агентство по делам молодёжи.

В рамках образовательной программы участни-
ки посетили лекции, панельные дискуссии, семинары 
и мастер-классы.
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здравоохранения, в интервью газете 
«Слово» в 2008 году отмечал: «Ком-

сомольские стройки, слеты, соревнования – все бы-
ло наполнено энергией молодости, силы, задора. Мы 
учились, работали, дружили, ни на минуту не забывая, 
что мы должны быть первыми во всем. Я помню, как 
наши ребята отправлялись на стройку, где вокруг не 
было ничего, а через какое- то время вырастали до-
ма, школы, и мы понимали, что все это дело наших рук, 
мы учились труду самоотверженному, добросовестно-
му. Мы объединялись, скольких друзей я приобрел!».

В 1975 году в СОГМИ был организован пер-
вый девичий отряд строительного направления «Са-
лам-75». Его возглавила Мария Ведзижева. Девушек 
задействовали на отделочных работах на предприяти-
ях в Октябрьском, Алагире и Орджоникидзе. 

С 1967 по 1988 годы работал Северо-Осетинский 
областной штаб студенческих отрядов, куда входили 
главные врачи: К.Х. Березов, 
Т.Б. Кайтуков, Р.М. Газданов, 
Б.Н. Беликов, Р.Н. Абисалов, 
В.Д. Слепушкин, Л.Л. Пара-
стаев, В.М. Галачиев, С.Я. Па-
сынков, Э.А. Цалиева, М. Гад-
жиев, З. Созиев.

В 1971-1975 годы поя-
вились специализированные 
отряды. Так, летом 1975 го-
да в областном отряде были 
созданы 3 профильных отря-
да из студентов 1 и 2 курсов 
СОГМИ. 60 человек работали 
на станции скорой помощи, в 
детской и центральной боль-
нице скорой помощи. Стройо-
трядовцы проводили санитар-
но-просветительскую работу, 
читали лекции, проводили бе-
седы и семинары первой доврачебной помощи.

Строительные отряды СОГМИ внесли большой 
трудовой вклад и в экономику Осетии. Студенты рабо-
тали на стройках Транскавказской магистрали, каска-
да Зарамагских ГЭС, Орджоникидзевского аэродрома, 
Дворца пионеров, очистных сооружений, жилых домов, 
детских садов, в хозяйствах агропрома, на возведении 
учебных и лабораторных корпусов образовательных 
учреждений.

Трудно себе представить 
с мастерком и ковшом в руках 
наших дорогих преподавате-
лей: Т.М. Бутаева, С.А. Кцоеву, 
И.Б. Туаеву, В.Д. Слепушкина, 
М.М. Теблоева; бывшего мини-
стра здравоохранения респу-
блики А.В. Реутова, замести-
теля директора Департамента 
медицинского образования и 
кадровой политики здравоохра-
нения России И.А. Купееву, на-
чальника отдела Министерства 
здравоохранения РСО-Алания 
Э.А. Цалиеву; воинов-афган-
цев, обучавшихся в СОГМИ: 
полковника м/с А.М. Цабиева, 
подполковника м/с М.Р. Кокое-

ва и к.м.н. врача 1 поликлиники А.Г. Багаева и многих-
многих других. А ведь это было!

В 1991 году, после запрета КПСС и роспуска ее 
молодежной организации ВЛКСМ, центральный штаб 
ВССО прекратил свое существование.

9 июля 2003 года в Москве на заседании прави-
тельственной комиссии был создан координационный 
Совет, на котором было принято решение об органи-
зации Российских студенческих отрядов. Современные 
бойцы стройотрядов участвовали в возведении объек-
тов САММИТА АТЭС-2012, 27 Всемирной летней Уни-
версиады-2013 в Казани, 22 Олимпийских зимних игр в 
2014 году в Сочи, космодромов «Восточный» и «Пле-
сецк», Крымского моста. Радует, что нравственные 
уроки прошлого, лучшие традиции предшествующих 
поколений востребованы, служат настоящему и буду-
щему. И это относится к такому эпохальному явлению, 
как студенческие строительные отряды. 

Тамаре Николаевне Гоноболевой, Виталию Дми-
триевичу Слепушкину, Ирме Борисовне Туаевой, Али-
не Александровне Соплевенко большое спасибо за пе-
реданные музею СОГМА документы. Уважаемые пре-
подаватели и студенты! Соберем коллекцию о сту-
денческих отрядах института и перевернем еще одну 
страницу из истории нашего замечательного вуза.

Татьяна Козуляк, зав. музеем

Страшная трагедия в Беслане стала новой 
точкой отсчета в 1000-летней истории Рос-

сии. Даже фашисты не нападали специально и исклю-
чительно на детей. Невозможно привести аналогию 
этой бессмысленной и страшной бойни. Когда за один 
час были прерваны сотни детских жизней. Слезы, не-
нависть, горе. Такой короткий промежуток между сча-
стьем, праздником и гибелью.

А есть ли уверенность в том, что страшная тра-
гедия не повторится где-нибудь еще? Человеческая 
жизнь перестала быть самой главной ценностью, ко-
торую даровал Бог. Она ничего не значит. Это самая 
страшная трагедия. Пока мы не научимся ценить че-
ловеческую жизнь, в мире ничего не изменится к луч-
шему. Я одна мало что могу сделать, ведь один в поле 
не воин. Поэтому я призываю всех людей (националь-
ность не имеет значения, гражданство тоже) объеди-
ниться в борьбе против терроризма.

Наша цель – формировать у студентов толерант-
ность, неприятие идей ксенофобии – это общее дело 
многих государственных институтов, но когда объек-
том террористической атаки выступают дети, то ответ-
ственность ложится на образовательные структуры. 
Мы обязаны развить у студента сочувствие и сопере-
живание жертвам терроризма. Мы должны вызвать от-
рицание терроризма как явления.

Сопереживание маленьким жителям Беслана, 
чьи имена навсегда останутся в нашей памяти, их учи-
телям, наставникам, до последней минуты сердцем 
прикрывающим своих воспитанников и разделившим 
тяжесть выпавших на их долю испытаний, несгибае-
мым отцам и матерям Беслана – всем тем, кто погиб и 
кто выжил в те страшные первые дни сентября.

Мы не можем забыть эти трагические события и 
должны делать все возможное, чтобы такое больше не 
повторилось.

Мне не забыть тех страшных дней:
Потоком кровь с телеэкрана, 
Меж пуль свистящих и огней

Мельканье лиц детей Беслана.
Мне не забыть плач матерей,
Одетых в траурные одеяния, 
Их лица выглядят старей
С печатью горя и страдания.
Мы на весь мир скажем нет бесчеловечности и 

ужасу терроризма! Мы скажем нет насилию и страда-
нию!

Никакая цель не может быть оправдана гибелью 
людей, а тем более гибелью невинных детей. И это не 
только Беслан, не только Осетия и наша страна в це-
лом, это касается всего мира. Наше общее дело – со-
хранить мирные отношения между народами и остано-
вить терроризм.

Нам нужно мирное будущее, мирное небо, мир-
ная цветущая Земля, общее благополучие и безопас-
ность.

И пусть символом мира будет белый голубь. Го-
лубь мира – выражение, получившее популярность по-
сле окончания Второй мировой войны в связи с дея-
тельностью Всемирного конгресса сторонников мира.

Первый Всемирный конгресс сторонников мира 
проходил в 1946 году в Париже и Праге. Эмблема кон-
гресса была нарисована Пабло Пикассо. На эмблеме – 
белый голубь. Есть традиция выпускать белых голубей 
как символ мирных намерений, любви, благополучия.

Дай Бог, чтобы белых голубей мы выпускали в 
счастливые дни.

Обнимитесь, миллионы!
Щедро сердце не тая,
Пусть улыбкою Мадонны
Мир согреет доброта!
Мы Всевышним вдохновлены
И для счастья рождены.
Дети мы Адама, Евы,
И по крови братья мы.

М.А. Кантемирова, 
профессор кафедры социально-гуманитарных и 

экономических наук, доктор экономических наук

14 и 15 сентября в Северо-Осетинской 
государственной медицинской академии 
выступали ведущие терапевты России: 
здесь проходила 35-я Межрегиональная 
научно-практическая конференция Рос-
сийского научного медицинского обще-
ства терапевтов (РНМОТ), посвященная 
120-летию корифея отечественной медици-
ны академика Владимира Харитоновича 
Василенко.

Созданное более 100 лет назад общество тера-
певтов объединяет усилия ведущих российских специ-
алистов в области внутренних болезней. Каждая конфе-
ренция, проводимая РНМОТ, способствует повышению 
профессионального уровня врачей, а внедрение новей-
ших технологий и научных достижений в клиническую 
практику призвано улучшать оказание медицинской по-
мощи населению нашей страны. Девиз Общества: «Гор-
димся быть терапевтами».

Свою работу в СОГМА конференция начала с 
пленарного заседания. Участников форума терапев-
тов приветствовали зав. кафедрой внутренних болез-
ней №1 СОГМА д.м.н. И.Н. Тотров, проректор по УВР 
д.м.н. Т.М. Бутаев и академик РАН д.м.н. профессор 
президент РНМОТ А.И. Мартынов.

Президенту Российского научного медицинско-
го общества терапевтов Мартынову А.И. и генераль-
ному секретарю РНМОТ профессору кафедры клини-
ческой фармакологии лечебного факультета РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова д.м.н. А.А. Спасскому по решению 
ученого Совета СОГМА были вручены дипломы почет-
ных профессоров Северо-Осетинской государственной 
медицинской академии.

В свою очередь, обладателями наград РНМОТ 
стали ректор СОГМА д.м.н. О.В. Ремизов, д.м.н. И.Н. То-
тров (им были вручены медали «За вклад в образова-
ние») и ряд работников здравоохранения нашей респу-
блики, награжденных Почетными грамотами Общества.

Научную часть конференции открыл президент 
РНМОТ профессор А.И. Мартынов c докладом о роли 
Российского научного медицинского общества терапев-
тов в непрерывном медицинском образовании, расска-
зав о международных требованиях к показателям ка-
чества работы врача, об аккредитации специалистов 
и критериях допуска к ней врачей. Он также подробно 
охарактеризовал деятельность образовательных школ 
РНМОТ.

Заведующий кафедрой внутренних болезней и об-
щей физиотерапии педиатрического факультета РНИ-
МУ им. Н.И. Пирогова, вице-президент РНМОТ д.м.н. 
профессор Г.П. Арутюнов ознакомил аудиторию с со-
временными проблемами диагностики и лечения пнев-

монии в практике терапевта. О персонализированной 
медицине и клинической лабораторной диагностике с 
точки зрения интерниста сообщил профессор А.А. Спас-
ский. В выступлении ученого секретаря РНМОТ, к.м.н. 
доцента кафедры госпитальной терапии №1 лечебно-
го факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова В.А. Кокорина 
были представлены новейшие рекомендации по тера-
пии ряда внутренних болезней.

После пленарного заседания состоялись симпо-
зиумы, на которых обсуждались сложные вопросы ди-
агностики и лечения сердечно-сосудистых заболева-
ний, актуальные вопросы аллергологии и респиратор-
ной медицины, современные подходы к терапии карди-
ологических больных и другие актуальные медицинские 
проблемы. В работе симпозиумов приняли участие ве-
дущие лекторы РНМОТ (г. Москва) и врачи-терапевты 
из СКФО.

В фойе учебного корпуса академии была пред-
ставлена выставка рекламной продукции ведущих фар-
мацевтических компаний.

Мы скажем НЕТ терроризму

Форум терапевтов России в СОГМА

◄ 1 стр.
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В 1997 году студенты нашей академии 
получили первые международные гранты, 
позволившие им пройти клиническую 
практику в университетских клиниках 
Германии. Получив научные стипендии, 
15 студентов со всех факультетов СОГМА, 
принимавших активное участие в работе 
СНО на кафедре иностранных языков, 
посетили крупнейшие университетские 
клиники Берлина и Ганновера.

Такая учебная практика в университетах Герма-
нии стала возможной благодаря первому международ-
ному научному гранту СОГМА, полученному в 1997 го-
ду руководителем кружка доцентом канд. филол. наук 
Г.В.Шураковой за диссертационное исследование ме-
дицинской терминологии, выполненное на материа-
ле четырех языков: латинском, русском, немецком, ан-
глийском.

В этом юбилейном году кружковцы кафедры ино-
странных языков получили четыре престижных между-
народных гранта. В их числе особое место занимают 
научные стипендии ДААД (Международной академиче-

ской научной организации Германии по обмену учены-
ми) для проведения диссертационных исследований, 
стипендии им. Шеринга для участия в трехмесячных 
международных научных проектах, стипендии «Форум 
урологикум» для выполнения исследований в области 
заболеваний почек и др. Начиная с этого года, студен-
ты получают возможность участвовать в конкурсах на 
получение научных стипендий, позволяющих выпол-
нять диссертационное исследование в четырех круп-
нейших университетских клиниках Германии, Швейца-
рии, Англии, Швеции. Именно такую стипендию на 3 го-
да получил выпускник этого года, председатель СНО 
СОГМА и самый активный участник научного кружка 
кафедры иностранных языков Роберт Джанаев. Под-
готовкой к участию в таком престижном конкурсе бы-
ла его предыдущая научная стипендия ДААД, позво-
лившая ему пройти клиническую практику в универси-
тетской клинике Германии и усовершенствовать знания 
немецкого языка, который он изучил в научном круж-
ке. Благодаря этой стипендии, будучи студентом, Ро-
берт Джанаев установил деловые контакты с немецки-
ми профессорами в области кардиологии и сосудистых 
заболеваний, сдал экзамен по немецкому языку на «от-
лично», наладил научную переписку с учеными Герма-
нии. На протяжении последних трех лет он регулярно 

выступал на международных конференциях в Москве, 
Берлине, Вене, Лондоне и в других крупнейших городах 
Европы. Все это способствовало успешной подготовке к 
международному конкурсу на получение столь престиж-
ного гранта, который в очередной раз поддержал высо-
кий статус нашей академии.

Продолжая традиции международной мобильно-
сти в университетских клиниках Германии, годовые на-
учные стипендии для участия в международных проек-
тах получили в этом году также рентгенолог В. Абаев 
и анестезиолог С. Агоева. Получению международных 
грантов предшествовала длительная научная перепи-
ска с ведущими профессорами Германии, разработка 
планов научных международных проектов, участие в 
международном конкурсе, сложный экзамен по немец-
кому языку. В течение нового учебного года им пред-
стоит овладеть инновационными методами лечения он-
кологических заболеваний и реаниматологии в крупней-
ших университетских клиниках Германии, чтобы в буду-
щем внедрить эти методы в Аlma Mater.

Одним из важнейших показателей успешности 
международной мобильности обучающихся нашей 
медицинской академии является признание дипло-
мов СОГМА в университетских клиниках Германии и в 
26 странах Европейского Союза. Для признания дипло-

ма СОГМА в Германии стипендиаты сдают сложнейшие 
экзамены по основным дисциплинам медицины на не-
мецком языке. Процесс признания диплома завершает-
ся получением свидетельства о прохождении апроба-
ции, которое дает право на врачебную деятельность во 
всех 26 странах Европейского Союза.

 Студенты, ординаторы и аспиранты СОГМА 
успешно решают эти задачи. Выпускники СОГМА еже-
годно на протяжении 20 лет получают годовые науч-
ные стипендии, позволяющие им успешно участвовать 
в международных программах академической научной 
организации Германии ДААД и выполнять международ-
ные проекты под руководством ведущих немецких про-
фессоров.

За последние годы наши выпускники приняли уча-
стие в крупнейших международных проектах в таких 
областях медицины, как урология: 2015-2016 учебный 
год – ДААД-стипендиат доктор медицины А.И. Габуев, 
ДААД-стипендиат ординатор кафедры урологии 
СОГМА Г.С. Дзадзиев, хирургия: 2014-2015 уч. год – ор-
динатор кафедры хирургических болезней Т. Караев, 
фармация: 2014-2015 учебный год – аспирант фарма-
цевтического факультета Е. Мелешина, кардиохирур-
гия: 2016 -2017 учебный год – ординатор А.Чехоева и 
многие другие. Лучшие из стипендиатов защитили док-

торские диссертации в самых разных областях медици-
ны на немецком языке: доктор медицины М.В. Будтуева 
защитила две докторские диссертации в области пан-
креатологии и в области инфекционных болезней. Док-
тор медицины Г. Сагеев защитил докторскую диссерта-
цию в области ортопедии в университете г. Фрайбурга, 
доктор медицины наук Э. Багаев написал свою диссер-
тацию под руководством нобелевского лауреата А. Ха-
вериха в Ганноверском медицинском вузе и руководит 
в Мюнхене крупнейшей клиникой кардиохирургии. Вы-
пускница педиатрического факультета СОГМА профес-
сор доктор медицины Ю. Скокова, защитив докторскую 
диссертацию в области иммунологии под руководством 
известного профессора Р. Шмидта, проводит большую 
работу по лечению онкологических детских заболева-
ний и сотрудничеству онкологических детских клиник 
Москвы и Ганновера. ДААД-стипендиат оториноларин-
голог М.Г. Беслекоева готовится к защите диссертаци-
онного исследования в университетской клинике Бер-
лина. Реаниматолог Т. Джиоев завершает диссертаци-
онное исследование в области анетезиологии в универ-
ситете им. И.В. Гете во Франкфурте на Майне.

На пути к серьезным результатам в международ-
ном научном сотрудничестве большую роль играют сту-
денческие международные ДААД-стипендии, позволя-
ющие нашим студентам пройти летний семестр в луч-
ших немецких университетах. В прошлом году благо-
даря такой стипендии студентка 509 группы лечебного 
факультета Д. Гуриева прошла клиническую практику в 
крупнейшем университете, который находится в городе 
Дюссельдорфе. Она достойно представила в группе из 
18 ДААД-стипендиатов со всего мира медицинские ву-
зы России и лучше всех сдала экзамен по немецкому 
языку, который она с интересом изучает в кружке СНО 
на кафедре иностранных языков СОГМА. Все участни-
ки студенческого научного кружка кафедры иностран-
ных языков радуются международным победам стипен-
диатов СОГМА. 

После успешного выполнения международных 
проектов в Берлине, Ганновере, Киле, в Дюссель-
дорфе, Оснабрюке вернулись из Германии молодые 
преподаватели нашей академии к.м.н. З.В. Гиоева, 
к.м.н. З.В. Тотиков, к.м.н. Г.Т. Базаев, к.м.н. В.Н. Амрил-
лаева, офтальмолог Лайтадзе И.А., преподаватель ка-
федры оперативной хирургии И. Макоев. Они активно 
внедряют новые образовательные технологии в меди-
цинских учреждениях нашей республики, пишут док-
торские диссертации, помогают подрастающему поко-
лению новых стипендиатов нашей академии, участвуя 
в расширении совместных международных проектов с 
клиницистами Германии и в совершенствовании систе-
мы здравоохранения в родной республике.

Во всемирно известной дерматологической кли-
нике Гамбурга 20-21 июля 2017 г. состоялся 

симпозиум на тему: «Наблюдение различных программ 
для пациентов с псориазом» под председательством 

руководителя этой клиники профессора Кристиана Рай-
ха. Форум проходил по типу «круглого стола», где каж-
дый из приглашенных делился своим опытом приме-
нения различных методов лечения псориаза. От Рос-

сии были приглашены врачи всех федеральные окру-
ги. Северо-Кавказский федеральный округ представлял 
заведующий кафедрой дерматовенерологии СОГМА 
д.м.н. Виталий Базаев. Участие в мероприятии позво-
лит использовать полученные информацию и опыт при-
менения самых современных методов лечения псори-
аза и скорректировать подходы в терапии и вторичной 
профилактике этого заболевания. Ведь эта проблема 
очень актуальна и для Северной Осетии, где количе-
ство больных с псориазом составляет около 2% насе-
ления. 

Полтора месяца спустя (7-8 сентября) В.Т. Базаев 
принял участие в 7 съезде дерматовенерологов Узбеки-
стана, где выступил с докладом об итогах реорганиза-
ции и перспективах развития дерматовенерологической 
службы в России. Принял активное участие в обсужде-
нии различных проблем дерматовенерологии, поделил-
ся своим опытом с коллегами Научного центра дерма-
товенерологии Узбекистана и Ташкентского областного 
кожно-венерологического диспансера.

«На открытии съезда был награжден медалью за 
вклад в развитие дерматологической школы Узбекиста-
на, где я проработал в свое время около 10 лет. Нет со-
мнения, что общение на форуме с ведущими специа-
листами дало возможность приобрести новые знания, 
которыми я с удовольствием поделюсь с коллегами в 
нашей республике, что позволит повысить их профес-
сиональный уровень. А это, безусловно, положительно 
отразится на качестве дерматологической специализи-
рованной медицинской помощи гражданам нашей ре-
спублики», – отметил В.Т. Базаев.

Двадцать лет международных побед

В.Т. Базаев – участник 
международных форумов

Всемирному 
дню сердца 
посвящается

По инициативе Всемирной федерации серд-
ца в России с 2000 г. для повышения ин-

формированности населения планеты об опасно-
сти, которую несут сердечно-сосудистые заболева-
ния, проводится ежегодно Всемирный день сердца 
29 сентября. К этой дате кафедрой общественного 
здоровья и здравоохранения СОГМА было приуроче-
но проведение нескольких мероприятий.

Сотрудники кафедры совместно с практиче-
скими врачами учреждений здравоохранения ре-
спублики провели конференцию, посвященную про-
блеме сердечно-сосудистой патологии, а также во-
просам снижения риска развития этих заболеваний. 
Слушатели цикла повышения квалификации по спе-
циальности «Организация здравоохранения и об-
щественной здоровье» М.Г. Уртаева, Н.В. Милова-
нова, Л.М. Дегоева, Х.Д. Поландов, М.М. Кастуева, 
А.М. Дзгоев подготовили и представили вниманию 
специалистов презентации и памятки о профилакти-
ке сердечно-сосудистых заболеваний среди взросло-

го населения.
Под руководством зав. кафедрой И.Б. Туаевой, 

доцента А.П. Гудцовой, ст. преподавателя Л.Н. Габа-
раевой студентами 3, 4 и 5 курсов лечебного и сто-
матологического факультетов СОГМА в школах были 
проведены образовательные мероприятия с целью 
ознакомления школьников с факторами риска разви-
тия и методами профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний, мотивации подрастающего поколения к 
ведению здорового образа жизни.

Так, в МБОУ СОШ №38 активистки СОГМА сту-
дентки 3 курса лечебного факультета А. Басиева, 
А. Абаева, Д. Кудзаева, Е. Дзусова, представили уче-
никам макропрепараты с патологиями сердечно-со-
судистой системы. Со школьниками в игровой фор-
ме были проведены интерактивы: Георгий Габараев, 
студент 4 курса лечебного факультета, провел вик-
торину по теме: «Сердечно-сосудистая система». 
С. Цебоева, А. Ходова, В. Бзарова, Е. Гокоева, сту-
дентки 3 курса лечебного факультета, продемонстри-
ровали ряд физических профилактических упражне-
ний. Наиболее интересным для учащихся стало об-
учение оказанию неотложной помощи и проведение 
сердечно-легочной реанимации в критических ситуа-
циях, проведенное студентами 3 и 5 курсов лечебно-
го и стоматологического факультетов К. Гапаровым, 
Т. Доевым и А. Козыревой.

В МБОУ СОШ №30 г. Владикавказа студенты 4 
курса лечебного факультета А. Аванесянц, К. Гетаже-
ев, Т. Каиров, Д. Карапетян, Р. Торчинова рассказа-
ли о важности профилактики заболеваний сердечно-
сосудистой системы, продемонстрировали методику 
аускультации сердца, измерения пульса и АД. Сюр-
призом для студентов СОГМА стало ответное высту-
пление учеников 11 класса школы.

В МБОУ СОШ №6 г. Беслан студенты 4 курса 
лечебного факультета Умаров А., Элбакиева И., Ка-
лицева К., Сафарова З., студенты 2 курса лечебно-
го факультета Уртаева М., Кесаева И., Бабилова М., 
Суюндуков Т., Дагуев Г., Фриева Ю. провели мастер-
классы по технике измерения артериального давле-
ния и пульса, сердечно-легочной реанимации, проде-
монстрировали макропрепараты, рассказали о кар-
дионагрузках и организовали физкультминутку.

Актуальность проводимых мероприятий была 
высоко оценена администрациями среднеобразова-
тельных школ. В благодарность о проведённой рабо-
те студентам были вручены почетные грамоты.

Л.Н. Габараева
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Когда-то граждане этой страны уже об-
учались во Владикавказе. Затем в течение 
довольно долгого времени они сюда не 
приезжали. И вот в январе 2016 года 
СОГМА заключила Соглашение с компани-
ей «New era educational consultants» 
(New Deli, India) в лице ее директора Кума-
ра Дхармендра о сотрудничестве по под-
бору и направлению индийских граждан 
на обучение в СОГМА по образовательной 
программе, частично реализуемой на 
английском языке.

В прошлом учебном году 40 граждан Индии стали 
студентами академии. В этом году еще 41 человек при-
ехал во Владикавказ, причем нужно отметить, что жела-
ющих учиться здесь было гораздо больше.

Студенты из Индии, впервые приехавшие в Осе-
тию, сразу активно включились в жизнь СОГМА, как 
творческую, так и учебную. Чтобы поближе познако-
миться с новыми студентами, преподаватели русского 
языка организовали для них большую экскурсию по го-
роду, во время которой студенты смогли пообщаться с 
жителями города и немного узнать о городе и его исто-
рии.

Творчески одаренные индийцы под дружные апло-
дисменты других студентов активно принимают участие 
в различных праздничных мероприятиях, проходящих в 
академии: кто-то ставит танцевальные номера, а кто-то 
танцует. Часто студенты из Индии устраивают «Вечера 

национальной кухни», где они знакомят всех желающих 
с различными национальными блюдами и рассказыва-
ют об особенностях их приготовления.

Индийцы – народ музыкальный, поэтому они с ра-
достью согласились посетить творческий вечер испол-
нительницы осетинских песен Аллы Кокион, где позна-
комились с осетинской музыкой в живом исполнении.

В рамках внеаудиторной работы индийские сту-
денты смогли ознакомиться с достопримечательно-
стями Владикавказа, посетить православные храмы, 
Армянскую церковь, Суннитскую мечеть и другие памят-
ники архитектуры. Большой интерес вызвало у них по-
сещение музея древностей Алании в СОГУ, где индий-
цы смогли поближе познакомиться с историей и про-
шлым республики, в которой живут и обучаются. С удо-
вольствием восприняли они и поездку в горы.

Несмотря на то что молодые люди находятся да-
леко от дома, они не забывают отмечать свои нацио-
нальные праздники. Одним из самых популярных и ве-
селых является фестиваль красок Холи, в который бы-
вают вовлечены все студенты академии.

Я. Датиева

Студент 
СОГМА в 
Италии
Студент 5 курса лечебного факультета 
СОГМА Георгий Таутиев, хорошо извест-
ный своими спортивными достижениями, 
летом этого года побывал в Италии как 
участник волонтерского движения.

Георгий, два жителя Чечни и один – Ингушетии 
представляли Россию и вместе с волонтерами из дру-
гих стран (Палестина, Македония, Сербия, Хорватия, 
Босния и Герцеговина и др.) присутствовали в каче-
стве гостей на «Special Olimpik», итальянской олимпи-
аде среди инвалидов, которая проходила в небольшом живописном городке Бьелла, расположенном в регио-

не Пьемонт, у подножия Альп, на севере страны. Это 
место славится чудесной природой, прекрасной архи-
тектурой и уникальным климатом.

Находясь в стране по приглашению итальянской 
стороны, представители разных стран знакомились с 
программой оказания помощи людям с ограниченны-
ми возможностями, учились уходу за ними, с тем что-
бы в дальнейшем как волонтеры могли принимать ак-
тивное участие в подобных мероприятиях в различных 
уголках мира.

Помимо занятий волонтеры знакомились с досто-
примечательностями одной из самых поэтичных стран 
мира, совершая различные экскурсии и приобретая не-
забываемые впечатления.

Мир поэзии
Знакомьтесь – Елена Витальевна Шульга, 
кандидат филологических наук (кафедра 
иностранных языков, курс рус-
ского языка как иностранного).

Первые рифмы у нее появились 
в 10-11 лет, а первое осознанное сти-
хотворение – в 14. Стихотворения пи-
сались «в стол» и «для себя», не пу-
бликовались, хотя знакомые и друзья 
высоко ценили их. В 2016 г. Елена Ви-
тальевна решила издать первый сбор-
ник своих стихотворений, старых и новых, 
который получил название «Галактика души». Тогда 
же вышел второй ее сборник, «Унеси меня в Благо-
дать», а в 2017 г. – третий, под названием «Утро-ве-
чер».

Тематика ее поэзии разнообразна – это фило-
софская лирика, любовная лирика, мистика, городская 
и гражданская лирика, пейзажная лирика, акростихи, а 
также стихи на английском языке, которым автор вла-
деет на высоком уровне. В феврале 2016 г., после оз-
накомления с творчеством Елены Витальевны на сай-
те www.stihi.ru, секцией поэзии было принято решение 
о вступлении Елены Витальевны в организацию «Рос-
сийский союз писателей» (РСП).

Творчество Елены Витальевны, её поэтические 
сборники высоко оценили деятели культуры и искус-
ства республики: народный поэт РСО-Алания Ирина 
Гуржибекова, доктор филологических наук, писатель, 
поэт, актёр и сценарист Ирлан Хугаев, заслуженный 
работник культуры РСО-Алания, тележурналист и му-
зыковед Марина Ядых.

По словам Ирины Георгиевны Гуржибековой, «в 
каждом, даже сурово-сдержанном, стихотворении Еле-

ны прочитывается романтика и стремление дотянуть-
ся до «звёздных» глубин человеческой души».

Заснеженный Кавказ 
С сибирских берегов, как путник неслучайный,

вернулась на постой в мятежное «сейчас»,
где множество даров мне приготовил тайный,

и гордый, и святой заснеженный Кавказ.

К себе ещё иду, как странник, защищённый
величием тех гор, отныне и навек.

Развею я беду, над образом смущённо
склонившись, как простой и русский человек.

Дух гор во мне живёт слезами и тоскою,
и пламенным огнём проснувшейся души.
Простор во мне поёт, и песнею такою

я оживаю вновь у огненных вершин.

Здесь жажду утолю свободы и познания,
тревоги все к нулю сводя в который раз.

Здесь каждый день ловлю земного осознания,
где всё ещё люблю и верю без прикрас.

5.03.17

Непридуманная быль
Грусть, зелёная тоска, да по кари очи...
Шла, крутила у виска эхом среди ночи... 
Непридуманная быль, золотая осень... 

Листья, травы, да ковыль, да слезою просинь... 
То ли мне сама судьба да в любви призналась... 

В небеса моя мольба до зари умчалась... 
На пределе своих сил дождь стучал, да в сени...

то ли ветер голосил, или сам Есенин
мне читал свои стихи тёмной ночью синей,

как мечтал простить грехи всей Руси – России...
7.05.16

ВСЯКАЯ ВСЯЧИНА

Семейное положение: «очень холост».
Если вы, посмотрев в зеркало, никого там не 

увидели, значит, вы неотразимы!
Занятие ерундой на рабочем месте хорошо 

развивает боковое зрение, слух, а также бдительность 
в целом!

Природа щедро одарила её красотой. На этом 
подарки закончились.

Ничто так быстро не оздоравливает, как 
прейскурант платных клиник.

Для того чтобы поставить детей на ноги, надо 
снять их со своей шеи.

Идеальная диета – стакан воды за день до еды.
Почему, когда ты разговариваешь с Богом, – 

молитва, а когда Бог с тобой – шизофрения?
Если вы думаете, что никотин не влияет на голос 

женщины, попробуйте стряхнуть пепел на ковер.

Добившись руки любимой девушки, вы постоянно 
будете ощущать её в своем кармане.

За рулем с женой не спорю, бесполезно, с ней 
даже навигатор соглашается.

Она приехала в Сибирь и испортила там ему всю 
каторгу.

Лучшая запасная часть к отечественному 
автомобилю – велосипед!

Мудрость приходит с годами, а глупость остается 
с рождения.

Хорошая болезнь склероз: ничего не болит, и 
каждый день новости.

Только в России человек может бесплатно 
учиться, бесплатно лечиться и бесплатно работать.

Хотел купить успокоительное, но увидел цену и 
распсиховался.

Сыграл свадьбу. Проиграл.

Индийские студенты в СОГМА


